MITTEILUNGSBLATT DER LANDSMANNSCHAFT DER BANATER SCHWABEN

Jahrgang 37 - Nummer 20

München, 20. Oktober 1992 23.35

Ohne Banater Jugend keine Zukunft

Landesversammlung der Landsmannschaft der Banater Schwaben aus Baden-Württemberg

In der nun mehr zum Bezugspunkt der Banater Schwaben in Deutschland gewordenen Stadt Ulm fand am 10. Oktober 1992 die Landesversammlung Baden-Württemberg unserer Landsmannschaft statt. In den Ulmer Stuben begrüßte Hans Mersch im Namen des Vorstandes die 63 Delegierten aus 20 Kreisverbänden. Nach der Gedenkminute für die verstorbenen Mitglieder und die Mitteilung der Regularien übergab Hans Mersch das Wort dem Landesvorsitzenden Jakob Laub, der seinen Bericht über die Tätigkeit der letzten drei Jahre vorlegte. Die wichtigsten Erfolge, aber auch die Mängel wurden kurz umrissen, um auch den Referenten und Kreisvorständen die Möglichkeit zu bieten über ihre Tätigkeit zu berichten.

Obwohl die politische Wende in Rumänien unseren Landsleuten bessere Entfaltungsmöglichkeiten brachte, sind die äußeren Umstände für die in der Heimat Verbliebenen keineswegs zufriedenstellend. Zur Organisation bemerkte der Landesvorsitzende, daß ein Zuwachs seit der letzten Landesversammlung um 1304 Mitglieder zu verzeichnen war. Diese Zahl ist auf keinen Fall befriedigend, da die Aussiedlerzahl in den letzten drei Jahren viel

höher ist als jene der beigetretenen Mitglieder. Folglich bestehe noch ein beachtliches Mitgliedsreservoir. Als stärkster Verband wurde jener von Karlsruhe mit 720 Mitgliedern genannt. Die organisatorische Aufbauarbeit und Mitgliederbetreuung, heimatpolitische und Öffentlichkeitsarbeit, Aussiedlerbetreuung und Sozialarbeit, Kultur-, Volkstums- und Brauchtumsarbeit bleiben auch weiterhin Schwerpunkte. Hinzu kommen Hilfsaktionen für die Landsleute im Banat. Zu den herausragenden Veranstaltungen im Berichtszeitraum zählt das Landestreffen in Karlsruhe mit dem damaligen Ministerpräsidenten Lothar Späth als Festredner und über 3000 Banater Schwaben. Damit im Zusammenhang stehen der Kulturabend mit renommierten Künstlern, die Darbietungen unserer Jugend- und Trachtengruppen im Zentrum der Stadt, der gelungene Volkstumsnachmittag mit mehreren Musikkapellen und Trachtengruppen sowie Ausstellungen im Foyer der Schwarzwaldhalle.

Weitere Großveranstaltungen waren die jährlich stattfindenden Landestrachtenfeste in Göppingen mit jeweils prominenten Politikern, die "Tage der Banater Schwaben" auf der Landesgartenschau in Sindelfingen, Hockenheim und Pforzheim, Ausstellungen und die bundesweiten Kulturtagungen des Landesverbandes, die jährlich in Sindelfingen stattfinden. Eine besonders gelungene Veranstaltung war die Stefan-Jäger-Ausstellung im Rathaus von Stuttgart mit repräsentativen Werken des Banater Heimatmalers, darunter auch das Einwanderungs-Triptychon. Den Bereich Öffentlichkeitsarbeit wertete der Landesvorsitzende als nicht zufriedenstellend, vor allem bei den Lokalmedien sei noch viel zu tun. Die Zusammenarbeit mit Behörden und Verbänden habe sich im allgemeinen verbessert, aber auch die Aufgaben seien gewachsen. Die innere Zusammenarbeit wurde als sehr gut bewertet und Dank für die Loyalität ausgesprochen. Zusammenfassend sagte Jakob Laub: "Hätte es die Landsmannschaft nicht schon seit 40 Jahren gegeben, wir hätten sie in den vergangenen drei Jahren gründen müssen."

Als nächster ergriff das Wort Ernst Stoffel, stellvertretender Vorsitzender und Referent für Sozialarbeit. Unter anderem erläuterte er die Situation der älteren Spätaussiedler, die durch das neue Rentengesetz in eine finanziell unvorteilhafte Lage gebracht werden; gleichzeitig gab er auch Ratschläge für jene, die sich auf die Rente vorbereiten.

Da der Kulturreferent Alfred Huth krankheitshalber nicht zugegen war, wurde sein Bericht vorgelesen. Dieser erwähnte die Ausstellungen und Vorträge in verschiedenen Städten, Wallfahrten, die Buchveröffentlichungen, Vorstellungen, die in den letzten drei Jahren vom Kulturreferat betreut wurden.

Diese Berichte wurden vervollständigt durch jene der Vorsitzenden der 20 Kreisverbände, wobei auch die Probleme zur Sprache kamen, mit denen sich diese in ihrer Tätigkeit konfrontiert sahen. Einige erfolgreiche Kreisvorsitzende konnten auf Fortsetzung auf Seite 2 Fortsetzung von Seite 1

Ohne Banater Jugend keine Zukunft

eine rege Arbeit zurückblicken, andere wieder beklagten die schwache Begeisterung der Mitglieder. Es zeigte sich aber, daß die Veranstaltungen weniger von der Größe des Verbandes, sondern viel mehr von dem Engagement und Mobilisierungsvermögen des Vorstandes abhängen. Die meisten Kreisverbände im Ländle haben Trachten- bzw. Volkstanzgruppen und Singgemeinschaften und einige sogar Chöre (Rastatt, Karlsruhe, Stuttgart). In den Volkstanzgruppen nehmen meist jugendliche Mitglieder teil, während in den Chören die älteren Jahrgänge mitsingen, obzwar die Kulturtätigkeit keine Altersgrenze kennen dürfte. Zu den kulturellen Tätigkeiten wie Faschings- und Kathreinenball, Teilnahme an bundesdeutschen Festen, Vortragsnachmittage kommen kirchliche Veranstaltungen hinzu: Maiandachten, Hochämter zu Ehren der Mutter Gottes, Wallfahrten usw.

Die Öffentlichkeitsarbeit der Kreisverbände konkretisierte sich in den Beziehungen zu den Medien und den Behörden, die sich mancherorts als sehr erfolgreich erwiesen.

Als nächster Punkt der Tagesordnung folgte der Kassenbericht von Kassenwart Mathias Polony und der Bericht der Kassenprüfer.

Während der folgenden Aussprache kamen mehrere Vorschläge und Probleme zur Sprache: die zentrale Abgabe von GEMA-Gebühren, die Versicherung der Veranstaltungen, das Ansehen der Landsmannschaft in den Medien, die Unterstützung Banater Künstler, der eventuelle Bau von Altersheimen für unsere Landsleute in Deutschland.

Nach der Entlastung des Vorstandes und des Kassenwartes schritt man zur

Neuwahl unter der Wahlleitung von Jakob Dietrich. Einstimmig wurde folgender Landesvorstand gewählt: Vorsitzender Jakob Laub, Stellvertreter Hans Mersch, J. G. Mojem, Ernst Stoffel, Schriftführer und Referent für Presse Hans Vastag, Kassenwart Mathias Polony, Kassenprüfer Peter Friedrich, Franz Quitter, Jakob Ballmann, Referent für Kulturarbeit ist weiterhin Alfred Huth, Referent für Jugendfragen ist Josef Fock. Für die Bundesversammlung wurden 27 Delegierte und 5 Ersatzleute gewählt.

Das Resümee der Landesversammlung zog Landesvorsitzender Jakob Laub. Er hob dabei hervor, daß die konzentrierten und sachbezogenen Diskussionsbeiträge es ermöglichten, die anstehenden Probleme zu behandeln, und viele Anregungen für die künftige Arbeit des Landesverbandes gemacht wurden. Als einer der Schwerpunkte der zukünftigen Arbeit bestimmte er die Heranziehung jüngerer Menschen. "Ohne Banater Jugend keine Zukunft. Sie ist bereit und willig. Die Jugend hat zwar andere Vorstellungen, aber wir müssen ihr Möglichkeit geben sich zu entfalten. Sie ist dankbar für die entgegengestreckte Hand."